

Edition du "REVEIL DU NORD" 105 bis, rue de Paris, LILLE La plus forte vente de la région

BUREAU : ROUBAIX 105 bis, rue de Paris, 20, Grande-Place, 20 TOURCOING 2 Place de l'Écluse-de-Ville, 2

Directeur : Eug. GUILLAUME

HYGIÈNE ET... POLITESSE

Qu'est-ce que l'hygiène, sinon la propreté raisonnée? Devoir envers nous-même, devoir envers les autres, ces qualités n'en engendrent-elles pas une troisième, la politesse, qu'on équivaut à la savoir-vivre.

Mais il faut bien reconnaître que le savoir-vivre semble en voie de disparition progressive depuis l'avant-guerre. Dans toutes les classes de la société, ces qualités éducatives sont devenues inconnues à nombre d'individus.

Et qu'est-ce que tout cela, sinon un simple et regrettable manque de politesse. On néglige le plus élémentaire savoir-vivre et l'on devient illico un redoutable danger social.

Et les règlements d'hygiène? Parlez-en donc au monsieur ou à la dame qui même bien gentiment son cabot, son gâchis, devant la maison du voisin, il vous rira au nez, à moins qu'il ne vous eng... Chez le boulangier, telle ménagère malade avec des doigts douteux et des ongles en deuil, le pain quotidien qu'elle rejette, désignée, jusqu'à choir de son goût.

Chez le marchand de poissons, chez l'épicer, partout est la même chose... Si ce n'est, si nulle réaction dans l'éducation des gens, si possible, à brève échéance les derniers restes du savoir-vivre et de la vieille politesse française auront tôt fait de sombrer dans l'ambitieuse maudite.

Il suffirait pourtant que chacun comprenne — et veuille comprendre — qu'il doit aux autres les égards attendus par lui-même. Et même de réfléchir simplement, toute question d'éducation mise à part, aux dangers que créent de semblables comportements, mais cela est si simple...

Essayez donc de cracher à terre dans une quelconque ville de Suisse ou simplement de jeter un bout de cigarette sur un trottoir berlinois. Vous n'ignorez pas longtemps la valeur morale de ce délit.

Beaucoup plus pratiques que nous, nos voisins savent ainsi améliorer l'hygiène générale, tout en remplissant les caisses publiques.

La nouvelle comédie militaire du fort inutile de Prêmesques

Au détriment de pauvres sinistrés, le "Génie" ordonne la démolition de trois baraquements qui l'entourent

En avril dernier, c'est-à-dire, voici quelque dix mois, nous nous sommes élevés vigoureusement — comme il convenait — contre l'inconcevable obstination du génie militaire à vouloir considérer les ruines lamentables de ce qu'on appelle pompeusement le Fort de Prêmesques, comme un ouvrage d'art guerrier, absolument indispensable à la défense nationale.



Les ordres donnés, après laborieuses enquêtes, étaient toujours les mêmes. « Rien à faire ». Les baraquements gênent le fort, ils doivent disparaître ! Le temps passa. Les choses n'allaient pas tarder cependant à s'aggraver. Le 3 décembre dernier, en effet, M. Vandendriessche, recevait une visite de plus, celle d'un officier d'administration du service du Génie, qui venait tout simplement lui dresser procès-verbal en bonne et due forme.

L'officier s'était transporté de nouveau sur le fort à 9 heures à Prêmesques et avait reconnu que la construction illicite était érigée à une distance moyenne de 100 m. du bâtiment 40, de la Batterie de Prêmesques.

Parlant à sa personne, il avait signifié au sinistré, à ce qu'il n'en ignore que conformément à l'article 41 du règlement du 10 août 1855, il avait à démolir dans le délai d'un mois, la construction érigée, et de rétablir l'ancien état des lieux, lui déclarant qu'à défaut par lui d'obtempérer à la présente sommation, il y serait contraint par toutes voies de droit.

Ainsi donc, le « Génie » ne se contente plus d'interdire la reconstruction du groupe de maisons ouvrières qui se trouvait avant guerre en 1<sup>re</sup> zone et n'empeche pas, à notre connaissance, l'invasion allemande...

Voilà que pour rendre, à la redoutable terreur — toute sa valeur défensive, il ordonne la démolition des trois misérables baraquements qui l'entourent encore, après ça, France n'est pas bien protégée, ce ne sera certes pas la faute du Génie !

Erreur ! profonde erreur !... Depuis lors un autre officier est venu, chez Gemart cette fois. Au chef de la famille de 9 enfants, il a laissé un modèle de sommation, en allemand, rédigé comme suit : « Je m'engage et me soumette par les présentes à transférer hors de la 1<sup>re</sup> zone, et avant le 1<sup>er</sup> janvier 1923, la construction en cause, ou — j'ai cette date à voir faire, d'office cette démolition par l'autorité militaire, et tout dans les deux cas, à mes frais et sans prétendre à aucune indemnité... »

Les choses en sont là ! Ainsi donc, le « Génie » ne se contente plus de faire payer 120 francs par an de loyer, aux sinistrés qui vivent encore dans les casemates nautabondes de l'ancien fort déserté.

Les inondations ont causé partout d'importants dégâts

Les eaux ont envahi de nombreuses communes du Nord et d'immenses territoires en sont recouverts; à l'étranger on signale plus de mille victimes

Les dégâts causés par les inondations sont énormes notamment dans la région du Nord et en Belgique. On semble arriver en période de décade mais les eaux recouvrent maintes fois des territoires de plusieurs centaines d'hectares et de nombreuses communes sont envahies par elles.

Dans toute la région de Malines et de Mons, dans le Tournaïsis, dans les Flandres, et dans toute la région que baigne l'Escaut, la situation devient plus grave d'heure en heure. Outre les dégâts matériels énormes, les inondations ont fait des victimes. On comptait dimanche soir, pour le pays entier, plus de 15 morts. On estime à 20.000 au moins le nombre des ouvriers réduits au chômage.

Le comité central de l'Association générale de la presse belge s'est réuni dimanche soir, pour le pays entier, plus de 15 morts. On estime à 20.000 au moins le nombre des ouvriers réduits au chômage.

En haut : Une rue d'Haumont envahie par les eaux de la Sambre. — En bas : Un coin de Vieux-Condé envahi par les eaux de l'Escaut. (Photo Brinkhuysen)

milliers de personnes cernées par les eaux et de parer à l'éventualité d'une inondation. LES INONDATIONS DE LA HAYNE Les communes de Thivencelles et de Saint-Aybert se trouvent toujours sous les eaux par suite des ruptures des digues de l'Hogneau. Le ravitaillement de la population se fait au moyen de barques et est assuré à Thivencelles par les canotiers du service des Ponts et Chaussées ; à Saint-Aybert par les douaniers de la brigade, assistés les uns et les autres de personnes dévouées.

Un détachement du 3<sup>e</sup> Génie d'Arras est arrivé lundi matin et a coopéré avec les services de la navigation et des Ponts et Chaussées, aux travaux de consolidation des digues. Une centaine de soldats du 2<sup>e</sup> bataillon de Brusse, sous la direction du capitaine Broussier, ont apporté leur concours à ces divers travaux.

De dimanche à lundi, la Lys a baissé de 2 à 3 centimètres à Armentières. Le temps s'étant maintenu au sec il est permis d'espérer une baisse de 10 à 15 centimètres pour la journée d'aujourd'hui mardi. Avec la baisse qui doit se produire au cours de la nuit de lundi à mardi, les usines de la rue de Flandre pourront probablement reprendre le travail mardi matin. On espère qu'il y aura 6 à 700 chômeurs en moins mardi soir.

EN FLANDRE, LE NIVEAU DES EAUX BAISSE On a eu lundi à enregistrer des nouvelles plus rassurantes au sujet des inondations dans l'arrondissement d'Herzogenbusch. Dans l'arrondissement de Quercq, sous-préfet, s'étant rendu à Bailleul, Estaires, La Gorgue et Merville, a pu se rendre compte que dans ces diverses régions, le retrait des eaux s'effectuait d'une manière rassurante.

LA CRUE DE LA SEINE, DE L'OISE, DE L'AISNE, ETC. On annonce que la baisse des eaux est générale dans tout le Nord. Par contre, en amont, les eaux commencent à remonter par suite de l'arrivée des eaux de la Haute-Seine et de la Haute-Marne. La hausse sera sensible à Paris aujourd'hui et demain. Dans quelques heures on signale des retards de trains, venant des régions inondées, notamment du Belgique et du Nord.

Les exploits d'un escroc au cautionnement de Lille

L'une de ses victimes est une habitante de Bergues

Lundi matin, M. Lesage, commissaire de police à Lille, a reçu une plainte pour escroquerie déposée contre un sieur Morey, agent d'affaires, boulevard de la Liberté, 62.

La plaignante, Mme Clodt, née Irène Legrand, 24 ans, demeurant à Bergues, place Gambetta, 10, déclara que le 16 décembre dernier, elle avait lu dans un journal de Lille une annonce ainsi conçue : « Situation pour dame act., 8 s. conn. spéc. » caut. exig. Gain 15 à 1800 fr. par mois. »

En effet, le 30 décembre, Mme Clodt voyait arriver chez elle le personnage en question et lui remettait les 5.500 fr. qui lui restaient à verser.

EN ÉCHANGE, le visiteur lui faisait un reçu sur lequel il était indiqué que la somme serait versée en dépôt à la banque X..., et qu'elle produirait un intérêt de 6 %.

UN OISEAU S'EST ENVOLE Lundi matin, Mme Clodt se rendit à Lille pour prendre possession de son emploi. Quand elle se présenta au bureau de Morey, elle trouva la porte fermée. S'étant renseignée chez sa voisine, elle apprit que le sus-nommé était parti la veille en laissant les clefs sur la porte et en emettant d'acquiescer le montant de son loyer.

UNE LILLOISE FUT ÉGALEMENT LA DUPE DU FILOU Au début de la semaine, M. Lesage reçut une nouvelle plainte contre un individu anonyme émanant de Mme veuve Michel Longchamp, née Lucienne Michel, 35 ans, demeurant rue Emile-Desmet, à Lille.

LE DUC DELLA REVERE, TUÉ DANS UN ACCIDENT D'AUTO On mande de Rome au « Daily Mail » que le duc Della Revere, le descendant d'une des plus anciennes familles romaines, est tué dans un accident d'automobile.

Un encaisseur assassiné par des automobilistes

Hier après-midi, le commissaire de police de Nogent-sur-Marne était informé par téléphone par le maire de Bry-sur-Marne, qu'un homme paraissant âgé de 45 ans environ, portant sur son costume les initiales d'une banque, probablement un encaisseur, avait été blessé mortellement à coups de revolver dans un champ, entre Bry-sur-Marne et Villiers-sur-Marne, par des automobilistes. Le blessé décéda presque aussitôt. Il était certain que le mobile du crime était le vol. On apprit plus tard qu'il s'agissait d'un employé d'une succursale de la Banque Nationale de Crédit située 105, boulevard Sebastopol, à Paris. Cet employé se nomme Gaston Janot, il a été tué par deux individus montés sur une voiture automobile plus légère qu'avant. L'un des individus paraissait âgé de 30 à 35 ans ; il était vêtu d'un veston gris.

LA LIVRE A 126,03 Une importante hausse du franc s'est produite hier à Paris. La livre et le dollar ont eu pour cours : à 10 heures, 126,80 et 26,55 ; à 11 heures, 126,75 et 26,07 ; à midi, 126,30 et 26,10 ; à 14 heures, 126,10 et 26,03 ; en clôture, 126,03 et 25,95 contre 126,55 et 26,78 le 31 décembre.

LA DERNIÈRE PHOTOGRAPHIE de Marguerite de Savoie, reine-mère d'Italie. Dimanche matin, à 5 heures, la reine avait perdu connaissance. La veille au soir, la maladie s'était calmée. Elle avait sauté en souriant ses médecins, leur serrant les mains. La nuit suivante, la comtesse Pex de Villamarina, dame de compagnie, est restée agenouillée devant le lit de la reine, essayant de consentir à s'éloigner.

La mort de la mère du roi d'Italie

Une dépêche de Rome annonce la mort de la reine-mère d'Italie, survenue lundi à 10 h. 15.



Dimanche matin, à 5 heures, la reine avait perdu connaissance. La veille au soir, la maladie s'était calmée. Elle avait sauté en souriant ses médecins, leur serrant les mains. La nuit suivante, la comtesse Pex de Villamarina, dame de compagnie, est restée agenouillée devant le lit de la reine, essayant de consentir à s'éloigner.

Les Socialistes n'accepteront pas de participer au pouvoir

DE NOTRE RÉDACTION PARISIENNE A la suite de la consultation effectuée dimanche dans les Fédérations départementales au sujet de la participation au pouvoir des socialistes ont été faits et le résultat de ces opérations permet de dire dès maintenant que le Congrès convoqué pour le 10 janvier se prononcera contre toute participation.

C'est ainsi qu'il serait question, si l'on en croit des bruits qui circulent, de déposer sur le bureau du Congrès, dans le cas où la non-participation l'emporterait, une motion ayant pour but d'interdire à tout membre du parti d'accepter un poste pour lequel il serait en avec le congrès de voir n'appartenir pas à lui. Ceux qui sont actuellement en fonction devraient se démettre.



LA HAUSSE ÉNORME DU FROMAGE DE GRUYÈRE On annonce de Baume-les-Dames que le prix des fromages de gruyère vient de faire un nouveau bond de 100 francs par 100 kilos ce qui le porte à plus de 1.500 francs les 100 kilos.

CONDOLÉANCES DE M. DOUMERGUE Dès qu'il eut connu la nouvelle du décès de la reine, condolière, M. Doumergue a chargé un membre de sa maison militaire de se rendre auprès de l'ambassadeur d'Italie pour le prier de transmettre ses condoléances à la famille royale. M. Doumergue a également télégraphié au roi d'Italie l'expression de sa sympathie.

QUINZE MORTS 250.000 CHOMEURS EN BELGIQUE Les ravages causés par les inondations en Belgique s'accroissent de jour en jour. Dimanche matin, cependant, on constatait une légère amélioration dans toute la vallée de la Meuse, mais le soir, le niveau des eaux recommença à monter.

UNE CINQUÈME PAGE. — Notre chronique agricole sur l'amélioration des chemins ruraux et l'exploitation. — Echos et Informations. — Le Jardin en janvier.